



**Nombre del alumno: Rojas Velázquez
Joan Natael**

**Nombre del profesor: Jiménez Ruiz
Sergio**

Nombre del trabajo: Control de lectura

Materia: Antropología médica II

Grado: Segundo semestre

Grupo: "B"

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de febrero de 2022.

Historia, antropología y medicina

El resultado de las investigaciones en el departamento de Historia de la Medicina devela cómo se ha concebido la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades.

El documento producto de la investigación histórica tiene como metodología aplicado con rigor y, entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse. Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se producen en los suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como una evidencia de su presencia en la época prehispánica, a través de la colección esquelética de la cultura de Tlatilco.

Historia Antropología Médica

En México es descrito hasta 1874 en el estado de Sonora y desde entonces existen aportaciones mexicanas en la literatura para el conocimiento del mictoma, sobre todo en relación con el tratamiento. En el mismo campo de trabajo, el doctor Carlos Viesca Treviño y colaboradores plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas, de la relación del agua, Tlaloc, y la ascitis, manifestación clínica de las enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, insuficiencia renal y la cardiaca congestiva.

Los autores reconocen como debilidad el principio de incertidumbre, dado que en sentido estricto no existen pacientes, tejidos ni evidencias para su estudio. La representación de enfermos hidróticos en la escultura lo ejemplifican con seis figuras de distintas épocas prehispánicas. Sobre sale de madera, especial una representación zoomorfo, un conejo en una vasija lo que representa ascitis por beber agua en grandes cantidades.

El estudio del empacho en el siglo XIX, de los doctores Roberto C. Navarro y María Luisa C. describe de manera minuciosa esta entidad nosológica que se encuentra en textos médicos desde el siglo XVI hasta la actualidad. Desde el punto de vista del empacho como entidad nosológica, son los tratamientos populares que predominan, destacando los realizados con plantas medicinales, los procedimientos mágicos e incluso rituales religiosos, la mayoría realizados por una persona de mayor edad del núcleo familiar.

Si bien mencionamos que el tratamiento del empacho han sido usadas plantas medicinales, su consumo en mujeres embarazadas con efectos medicinales se han vuelto y continúa siendo una práctica común en nuestro país y Latinoamérica. En Cuba esta práctica es frecuente al igual que en México, en gran medida por la riqueza en flora medicinal. De acuerdo con el resultado del estudio referido, más del 75% de las embarazadas toma algún tipo de preparado, principalmente como infusión para el manejo de los síntomas frecuentes y comunes del primer trimestre de la gestación.

BIBLIOGRAFIA

Espinoza Larrañaga F. (2004). Historia, antropología y medicina.

<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>